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前立法局及市政局議員杜葉錫恩昨日舉殯。梁振英
致悼詞讚揚杜葉錫恩一生熱心服務市民、追求民主，
是政界典範。中聯辦主任張曉明日前亦讚揚杜葉錫恩
獨立之精神、不屈之風骨、傑出之貢獻，已經融入香
港人的集體記憶。杜葉錫恩一生為民請命，熱心服務
基層，不計較個人名利得失；她贊同「一國兩制」，
並為香港的順利回歸和平穩過渡建言獻策；她追求民
主公義，痛批「口喊民主反民主」的所謂「民主派」
阻礙民主進步。她的一生為本港政界樹立風範，更對
今日的從政者極具啟示意義。

上世紀50年代，杜葉錫恩來港定居，當年香港貪污
受賄歪風盛行，普羅市民飽受欺壓，杜葉錫恩身為英
國人，卻敢於揭露港英政府的貪污現象，挺身為小市
民、小商販奔走出頭爭取權益，為勞苦大眾伸張正
義。今日不少市民憶述起昔日杜葉錫恩幫助自己的義
舉，無不感激流涕。1966年，天星小輪提出加價，杜
葉錫恩牽頭收集民意反對，為香港締造首次民意表
達。杜葉錫恩更利用出任市政局、立法局議員的機
會，指出官僚和特權是滋生貪污腐敗的根源，在其全
力推動下，香港於上世紀80年代成立廉政公署，成功
遏制各種貪腐和不公義，為香港建立廉潔社會立下汗
馬功勞。廉政專員白韞六也讚揚：「杜太一生追求公
義及公平，成就了廉署的誕生。」

杜葉錫恩心繫基層，熱心教育事業，是本港的教育
先驅。上世紀50年代，香港教育未能普及，基層兒童
缺乏接受教育的機會，杜葉錫恩創立慕光英文書院，
數十年來桃李滿門。在辦學的過程中，杜葉錫恩遭遇
覓地、建校等種種困難，當年港英政府曾暗示，只要
她肯「收聲」，土地和校舍都可以送上，但杜葉錫恩
斷然拒絕，寧願憑一己之力辛苦募捐，勤儉辦學，甚

至多次拍賣私產作營辦學校的經費，也不肯以勞苦大
眾的利益為「籌碼」，換取個人的榮華富貴。杜葉錫
恩不畏權勢，不求名利，真心為民服務，更顯出其高
風亮節的品格。

早在上世紀60年代，民意尚未受尊重，杜葉錫恩已
經在港大力倡導民主，積極聆聽市民意見，並呼籲推
動民主政制，被視為香港的民主先驅。杜葉錫恩的民
主精神，是可以包容不同聲音和意見，她為民主下了
這樣的定義：「民主，不是你叫自己做民主派就是民
主的。民主其實是從心裡發出，從心裡去追求的。」
「是不偏不倚願意坐下來討論問題，達到一個公平的
妥協。真正的『民主派』是可以包容其他人不同的意
見，願意和別人合作。」事實上，民主社會奉行包
容、合作和妥協的價值觀念，不懂妥協，不願包容，
只會妨礙民主的發展。杜葉錫恩對民主真諦的見解，
發人深省，對今天的香港尤有啟發作用。

當今香港有少數人和政黨，為了一己一黨之私，長
期打着民主公義的旗號，隨意捏造玩弄民意，煽動民
意對抗政府，撕裂社會，令香港政爭無日無之；一些
所謂民意代表，不是正正經經參政議政，而是玩弄拉
布流會，把莊嚴神聖的立法會議事堂當作政爭工具，
粗暴狙擊政府施政，示範只問立場、不問是非的劣質
民主，杜葉錫恩曾直斥這些人「實際上是以其不民主
的行動，延緩我們的民主進步」。

今日，香港人緬懷杜葉錫恩的包容民主精神和不計
名利的高尚情操，希望所有愛護香港的人牢記杜葉錫
恩的忠告，更延續杜葉錫恩對真民主真公義的不懈追
求，抵制那些假民主假公義的劣行。這是對杜葉錫恩
畢生貢獻的最好緬懷。

（相關新聞刊A6版）

緬懷杜葉錫恩 追求真民主真公義
財政司司長曾俊華昨在網誌中，引用美

國過往三次加息周期的數據，指出加息
後，美國和香港股市未必轉差，而政府要
密切留意本地資產價格會否出現大幅波
動，導致推動經濟增長的動力有所減慢。
他同時強調現時香港經濟基調良好，本港
金融體系成熟穩健，絕對有能力應付資金
大進大出。曾俊華這番話對鼓勵港人保持
信心、穩定市場氣氛固然有一定作用，但
必須指出的是，目前世界經濟的大環境與
過去美國歷次加息的背景都有所不同，不
明朗因素更多維、更複雜、更多變，香港
特區政府必須對此保持足夠的警惕，科
學、準確地分析判斷外圍環境的變化對香
港經濟的影響，做好應對突變的預案，及
時作出有效的策略調整，才能真正做到
「任憑風浪起，穩坐釣魚船」。

曾俊華在網誌上，回顧了 1994 年至
1995 年初、1999 年至 2000 年、2004 年至
2006 年美國三次加息周期的情況，指出
除 94 年那次外，後兩次的香港股市都有
所上升，而香港總體經濟也沒有受到太大
的影響。據此，他認為美國加息未必會嚴
重影響香港的股市和整體經濟的表現。從
過去的歷史看，這個結論是正確的，看了
曾俊華的分析，大家對經濟前景也應該抱
有充足的信心。

不過，有冷靜的分析人士指出，目前的
世界經濟環境與上三次美國加息時相比，
發生了很大的變化。最大的區別在於，現

時雖然是美國經濟初步走出了 2009 年金
融海嘯的陰影，有望實現經濟持續向好。
但是，環球經濟依然面對嚴重的下行壓
力，不少新興市場甚至出現衰退風險，籠
罩在經濟前路的陰霾依然厚重。歐洲央行
已經明確指出貨幣寬鬆政策還延續到
2017 年，日本等國央行正在研究進一步
加大放寬貨幣政策的力度。作為世界經濟
重要火車頭的內地經濟，也遇到了眾多的
挑戰，經濟增長速度有所放緩。「十三
五」規劃的未來五年，如果要保持年均
6.5%的增速，需要克服很多困難並作出巨
大的努力。在這種多維度、多走向的複雜
情況下，美國經濟是否能夠維持增長，加
息是否會持續？縱然美國經濟保持復甦，
環球經濟又是否能夠同步？這種環球經濟
環境下，對香港經濟的支撐推動力又是否
足夠？這些問題都需要密切關注、及時判
斷和科學應對。

因此，面對複雜的不明朗情況，建議特
區政府有關部門在判斷未來經濟走勢時，
一定要保持清醒頭腦，針對複雜紛紜的經
濟態勢，力求透過現象而深入到其本質，
從而作出全面、辯證的分析，既不要悲觀
失望，也不宜盲目樂觀。而最重要的是，
要做好應對一旦出現經濟下行，甚至逆轉
的準備，做到在正確分析外圍經濟動向對
香港經濟影響的基礎上，有所作為，積極
應變，引領香港社會趨利避害，保持經濟
增長。 （相關新聞刊A10版）

科學應對多維多變的外圍經濟
A5 重要新聞
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昨日深圳只有局部地區零星小雨，沒有
發生大規模強降雨，為何會出現如此

大的滑坡事故？深圳光明新區安監部門負責
人稱，事發原因初判是臨時餘泥渣土受納場
違規作業，受納泥漿漫溢，衝出山體，衝進
靠近山體的工業園。

採石場變泥頭場 塌土超10萬方
當地居民告訴本報記者，滑坡泥土是深圳施
工挖地基所取出的渣土，近年靠着山堆起來。
「山上堆起來的泥最高有百米高，塌下來的
部分就有3層樓那麼高。」多位當地村民反
映，這些渣土堆放處原本是個採石場。這兩年
來，大型渣土車一直運送渣土到採石場填埋。
據目測估算，滑坡堆土量至少超過10萬立方
米，相當於至少50個奧運會標準泳池容量。
據內媒報道，深圳市城管局餘泥渣土科科
長李智去年透露，深圳目前只建立了9座渣
土受納場，「庫容整體上比較緊張，受納場
的分佈位置不是很均衡，主要集中在原特區

外，羅湖、福田、南山區的泥頭車需要從市
區開車到比較遠的區域傾倒渣土，泥頭車開
行的距離長，耗時也比較久。」

塌體為人工堆土 原有山體無滑動
據國土資源部官方微博消息，廣東省地質

災害應急專家組昨日在現場開展應急調查，
初步查明深圳光明新區垮塌體為人工堆土，
原有山體沒有滑動。人工堆土垮塌的地點屬
於餘泥渣土受納場，主要堆放渣土和建築垃
圾，由於堆積量大、堆積坡度過陡，導致失
穩垮塌，造成多棟樓房倒塌。
國土資源部將地質災害應急響應提升至三

級，國土資源部應急辦主要負責人帶隊的工
作組昨晚已連夜趕赴現場，將繼續幫助地方
做好應急處置工作，防止二次災害發生。
在事故現場附近，有一個煤氣站，存在爆

炸的危險。為了保障救援的安全和防止發生
二次災害，深圳市消防官兵已將其搬遷至安
全地帶。

香港文匯報訊（記者李昌鴻、何花深圳報道）對於此次深圳滑坡事故，

許多深圳市民心有餘悸。深圳光明新區安監部門負責人稱，事發原因初步判
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靠近山體的恒泰裕工業園。現場居民向本報記者反映，近兩年來大型渣土車
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昨天中午 11 時 40
分，深圳潮濕的空氣
中，兩聲巨大的爆炸
聲，讓光明新區陷入
天崩地裂一般，渣土
像奔湧的河流一樣呼
嘯而來，湧向靠近山

體的恒泰裕工業園，33棟樓房倒塌
被埋，現場撤離 900 多人，59 人失
聯。這次爆炸初步斷定是由臨時餘
泥渣土受納場違規作業引起煤氣站
爆炸。截至發稿時，滑坡導致附近
西氣東輸管道發生爆炸。此管道承
擔向香港供氣任務。

事故發生前後，深圳當地並沒有
發生大規模強降雨，為何會導致滑
坡？初步判斷主要原因還是廢棄堆
土堆得過多過高。由於滑坡體位置
較高，衝下來的勢能很大，造成破
壞較大。據目測估算，滑坡堆土量
至少超過10萬立方米。

海恩法則指出：每一宗嚴重事故
的背後，必然有29次輕微事故和300
起未遂先兆以及3,000宗事故隱患。
有現場居民稱，廢棄堆土堆得過多
過高，且有十幾畝地之大，周圍沒
有防護措施對堆土進行支護。附近

居民稱，渣土堆填處原本是一塊平
地，經年累月靠着自然山體堆填工
業渣土，竟然「堆起來的泥有百米
高」，而這一次「塌下來的部分就
有3層樓那麼高」。

當地政府有關部門的疏於監管，
讓全市的建築施工企業任性而為，
將全市各處的渣土堆積如山，造成
極大安全隱患，嚴重威脅到當地居
民的生命財產安全。監管乏力，讓
企業毫無約束，毫無節制地一味追
逐利益，不顧安全生產，不顧環境
保護，坑害了當地環境與當地居
民，這種瘋狂行為最終還反噬掉
了自己，最終令光明新區的居民
乃至深圳全市民眾都陷於極大的
危機之中。

爆炸發生時，追查責任就已經開
始。加大對相關責任方的責任追
究，加強事前、事中、事後的全過
程控制，建立健全責任倒查追究制
度，約束政府乃至企業的權力，才
能讓悲劇不再重演，從而避免責任
缺失，造成一地法治秩序的大面積
「坍塌」，給整個社會帶來「大規
模的殺傷」。

天津濱海新區「8·12」大爆炸

後，官方立即展開了油氣倉儲安全
隱患的排查，相關處理及反思工作
仍未停止。但是，22年前震驚深港
乃至全國的深圳清水河大爆炸似乎
更值得深圳人民警醒：這個被收錄
進《中國特大事故警示錄》的事
故，曾導致 15 人死亡、100 多人重
傷、3.9萬平方米建築物毀壞、直接
經濟損失2.5億元，差點毀掉深圳。
但是，這場爆炸中位於清水河的油
汽庫隱患卻是直到今年才徹底清
除——今年8月27日晚，位於清水
河石油氣庫5個100立方米、1個50
立方米儲罐全部注水完畢，這個矗
立在市區 20 多年的油氣庫正式關
停。伴隨着清水河油氣庫關停，周
邊有着30萬人口的蛇口東角頭油氣
庫，也在近期停止了危化品的儲存
經營。從爆炸到關停，整整花費了
22年時間！

而今工業渣土也能成為我們身邊
的定時炸彈，可見事故是人禍不是
天災。山體可坍塌，責任絕不能坍
塌。但願這一次，深
圳不用再花費22年時
間才能拆除近在咫尺
的「隱形炸彈」。
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香港文匯報訊 據中國青年報網站消
息，由中國石油獲得消息，受深圳滑坡影
響，中國石油西氣東輸公司廣深支幹線管
道受損發生洩漏。這條管道承擔向香港供
氣任務。西氣東輸公司隨即啟動應急響
應，受損管道的天然氣已完全放空，未發
生爆炸等次生事故。中電及時啟動應變安
排，供電沒有受影響。
西氣東輸二線香港管道，是中央政府支持

香港特別行政區持續發展繁榮的一項重要舉
措，包括廣東省深圳市求雨嶺—大鏟島段
海底管道和大鏟島—香港龍鼓灘段海底管
道兩部分，全長29.04公里，設計年輸氣量
60億立方米。設大鏟島輸氣站一座，香港龍
鼓灘接氣站一座。西氣東輸二線香港管道通
氣後，香港可實現天然氣的多來源及時供
應，大大降低對燃煤的依賴，減低電廠碳排
放，改善區域大氣質量。

香港文匯報訊（記者李昌鴻、何
花深圳報道）此次事故可謂一方有
難八方支援，除了東莞和惠州紛紛
伸出援手外，駐湖南郴州的武警交
通六支隊一大隊攜帶挖掘機已於昨
日16時半抵達災害現場展開專業偵
察、救援。攜帶生命搜救設備和大
型挖掘機、推土機、裝載機、運輸

車等專業救援器械的搶險救援突擊
隊，將於昨晚深夜抵達。
截至20日19時，廣東省公安消防

總隊已調派廣州、深圳、東莞、惠
州、佛山等地共11支救援隊、94輛
消防車、498名官兵、44台生命探測
儀、4台無人機、13條搜救犬參與救
援。 救援現場信息顯示，深圳供電
部門已調集17台應急發電車、53台
照明設備，為現場搶險單位提供電

力保障。
記者看到，工作人員搜救時先用

生命探測儀分片區搜救，發現生命
跡象時便插紅旗做標誌，插上紅旗
之後再進行挖掘。地質專家和結構
專家已對現場進行評估，暫時沒有
再次滑坡危險。消防部隊分25個搜
救小組對現場進行了兩輪全面搜
救，截稿前發現3處有生命跡象的地
方，正在進行進一步確認和搜救。
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